

TEXTO DEL DISCURSO DE DENISON JAYASOORIA ¹ EN NOMBRE DE ASEC, MIEMBRO DE RIPESS PARA ASIA

En el seminario web por el primer aniversario de la resolución de la Asamblea General de las Naciones Unidas:

*"Promover la economía social y solidaria para el desarrollo sostenible"
celebrada el 18 de abril. 2024*

Buenas tardes, amigos de esta comunidad global de la ESS.

Salam y saludos de paz de parte de la RIPESS (Red Intercontinental para la Promoción de la Economía Social y Solidaria) y concretamente de los socios asiáticos - [ASEC](#) (Consejo Asiático de Economía Solidaria) que cuenta con socios activos en 14 países asiáticos².

Estoy encantado de unirme a este seminario web para compartir algunas reflexiones desde la perspectiva asiática. Al formar parte del movimiento mundial de organizaciones de base de la ESS -activistas, profesionales e intelectuales públicos-, reconocemos que la resolución de la ONU sobre la ESS es uno de los mayores avances en la incidencia política a nivel mundial. En Asia también reconocemos el importante papel desempeñado por la [UNTFSSSE](#) y socios como RIPESS en este proceso.

Nosotrxs, como asiáticxs, observamos con tristeza que hace un año sólo 3 Estados miembros - Indonesia, Japón y Mongolia- figuraban entre los 43 países firmantes. Sin embargo, hemos sabido que China, India, Corea, Malasia, Pakistán y Tailandia participaron activamente durante las negociaciones. Esto es significativo y podemos trabajar para conseguir el apoyo de los estados a la ESS

Además, una comprobación de la realidad sobre el terreno mostrará que los modelos de ESS se esfuerzan en Asia a dos niveles:

La ESS como movimiento de base

En primer lugar, existe un movimiento muy dinámico en las bases y la sociedad civil de toda Asia. Esto queda patente en el trabajo de ASEC y de nuestros socios a través de las numerosas iniciativas de base que ilustran el dinamismo de un modelo alternativo de hacer negocios y de desarrollo. Éste supone un cambio de paradigma transformador que repercute en los ámbitos económico, social, medioambiental y de gobernanza hacia un desarrollo más sostenible, inclusivo y justo. Esto queda bien ilustrado por algunos socios:-

- Los movimientos HomeNet en Pakistán, Tailandia y Filipinas son un claro ejemplo de cómo las OSC han reunido a la red informal y a las trabajadoras a domicilio en un colectivo para mejorar la negociación y la comercialización, para protegerse de los

¹ El Prof. Datuk Dr. Denison Jayasooria es el antiguo Presidente del ASEC y actualmente el Jefe de la Secretaría del Grupo Parlamentario de Todos los Partidos de Malasia sobre los ODS.

² Asia Meridional (5 países): Bangladesh, India, Nepal, Pakistán, Sri Lanka

Sudeste asiático (6 países): Indonesia, Camboya, Malasia, Filipinas, Singapur, Tailandia

Asia Oriental (3 países): Japón, China/Hong Kong, Corea del Sur

abusos y la explotación, para mejorar la atención sanitaria, especialmente para las vendedoras ambulantes. El resultado ha sido un aumento de los ingresos y unas mejores condiciones de trabajo frente a la explotación. En Tailandia, el sector informal organizado a través de Homenet Tailandia también desempeña un papel de defensa para garantizar que los funcionarios de la ciudad de Bangkok tengan en cuenta las opiniones de los vendedores ambulantes en los planes locales de la ciudad. Tanto la OIT a través de la ["Resolución relativa al trabajo decente y la ESS" \(2022\)](#) como la RIPESS han desempeñado un papel activo en este proceso global

- El movimiento ASSEFA de grupos de autoayuda de mujeres en miles de aldeas de Tamil Nadu al sur de la India, organizándose en cooperativas, ha encabezado proyectos de transformación comunitaria que repercuten en la economía local a través de productos lácteos y agrícolas, así como en instituciones educativas y de formación. Estos grupos de autoayuda de mujeres bien organizadas y empoderadas también están siendo elegidas en los comités de las aldeas y esto está repercutiendo en el desarrollo general de las aldeas.
- A lo largo de los años, la *OA Organics* de Malasia ha capacitado a las comunidades indígenas del bosque para el cultivo de verduras orgánicas, lo que ha transformado su estilo de vida de "cazadores y recolectores" en agricultores modernos cuyos productos orgánicos se venden en los supermercados de la ciudad. Esto proporciona unos ingresos estables y permite a los *orang asli* conservar su bosque.
- Asimismo, la Red de Agricultura Apoyada por la Comunidad (CSA) en China ha aportado nuevos modelos de agricultura sostenible, además de mejorar la seguridad alimentaria. Los modelos de CSA están directamente relacionados con la soberanía alimentaria, los derechos de los campesinos y la agroecología. Según la FAO, "la agricultura apoyada por la comunidad (CSA) es uno de los mejores ejemplos de un sistema de distribución de alimentos alternativo y exitoso, que proporciona ingresos reales a los productores y alimentos sanos y asequibles a los consumidores".

Políticas impulsadas por el Estado de la ESS

En segundo lugar, también existe un desarrollo a nivel político y, aunque esto podría considerarse un pequeño cambio de política y un movimiento lento, no obstante, cada vez más estados miembros de la ONU en Asia han adoptado una política favorable hacia alternativas de economía social como la empresa social.

Sin embargo, a nivel mundial, muchos Estados y regiones cuentan con una legislación marco. También es necesario desarrollar una ESS fuerte a nivel comunitario y territorial como elemento de cambio sistémico y medio de lucha contra la crisis climática.

Algunos ejemplos de Asia:

- Corea del Sur cuenta con una legislación específica, países como Bangladesh, Malasia, Filipinas y Singapur disponen de políticas públicas orientadas hacia un enfoque favorable de triple resultado de equilibrio entre lo económico, lo social y el

medio ambiente. Una nueva categoría de empresarios sociales que dirigen empresas sociales inunda ahora el mercado.

- Existen buenas políticas estatales en la promoción de una economía popular o comunitaria. Algunos buenos ejemplos impulsados por el Estado son a través de esfuerzos renovados en el desarrollo cooperativo en Indonesia con disposiciones para los bancos rurales comunitarios como Bina Swayada y disposiciones activas de microcrédito en Filipinas proporciona el marco político para la creación de instituciones de microcrédito que propician el acceso financiero.
- Existe tanto una legislación como una política favorable a los fideicomisos de tierras comunitarias para las comunidades basadas en los bosques, especialmente en Nepal, donde las actividades de los usuarios de los bosques son muy dinámicas. Las comunidades locales se convierten tanto en usuarios de los bosques como en conservacionistas.
- El All Party Parliamentary Group Malaysia on SDGs es un grupo bipartidista de múltiples partes interesadas que trabaja con 115 parlamentarios en la localización de los ODS en proyectos políticos de micro soluciones. Muchos de los proyectos de base tienen características muy fuertes de ESS y la ESS es reconocida por la aceleración de los ODS para garantizar que nadie ni ninguna comunidad se quede atrás. Muy buen potencial como parlamentarios para influir en las políticas y la legislación en el futuro.
- En países de mayoría musulmana como Malasia e Indonesia está surgiendo una nueva iniciativa de organizaciones confesionales basada en modelos islámicos de financiación de créditos para lxs más desfavorecidxs. Un ejemplo es el "Ar Rahnu", que constituye una alternativa a las explotadoras tiendas de estanques. En este modelo el crédito se concede mediante el depósito de una pieza de oro a un tipo de interés justo, sin intereses.

Consolidación de la ESS en Asia

ASEC ha estado trabajando con la OIT en la región asiática a través del proyecto regional de mapeo de la ESS sobre el Fortalecimiento de la ESS en Asia, Fase 1 (6 estudios de casos de países) y Fase 2 (otros 6 estudios de países) con la participación activa de personas de ASEC. Esta investigación patrocinada por la OIT está dando cierta viabilidad a la ESS, especialmente entre los actores estatales que están empezando a reconocer la ESS sobre todo en la aceleración de la agenda de los ODS para no dejar a nadie atrás.

En enero de 2024, los miembros de ASEC participaron y presentaron estudios de casos de ESS-ODS en la Conf Internacional de la Academia Mysdg en Malasia. Un total de 19 estudios de casos se está editando ahora en una nueva publicación titulada "*Building Inclusive communities through SDGs and SSE Initiatives*" - "*Construyendo comunidades inclusivas a través de los ODS y las iniciativas de la ESS*".

Desde los socios de [ASEAN](#) apreciamos el papel desempeñado por el grupo de trabajo interinstitucional de la ONU por la ESS (UNTFSSSE) a nivel internacional y por la OIT especialmente en la región asiática.

- Hacemos un llamamiento a UNTFSSSE para que establezca un grupo de trabajo a nivel Asia-Pacífico como el global para presionar a los actores estatales vinculados a la UNESCAP. Un proceso a nivel regional puede estar más orientado a objetivos. ASEC y otras redes regionales pueden desempeñar un papel activo en el impacto de los movimientos populares de base hacia una mayor articulación de su trabajo utilizando las lentes de la ESS y los ODS.
- ASEC aprecia los esfuerzos en la producción de una [Enciclopedia de la ESS](#). Se trata de un esfuerzo muy bueno. Sin embargo, los socios asiáticos consideran que las experiencias asiáticas no se han cubierto adecuadamente. La ESS es un movimiento global y, por lo tanto, ASEC pide UNTFSSSE que ayude a facilitar la documentación regional para dar también visibilidad a los actores estatales para que tomen nota.
- ASEC propone también un estudio y documentación en profundidad de 43 casos de organizaciones de ESS en la realización de los ODS utilizando las directrices de la OIT en al menos 15 países.
- ASEC, en asociación con MySDG Academy, acogerá la Cumbre ASEAN SDG-SSE en 2025, cuando Malasia presida la ASEAN. ASEC invitó a la UNTFSSSE, a la OIT y a otros socios a apoyar este evento. Es bueno utilizar este evento regional para una mayor visibilidad de la ESS en Asia

Gracias por dar a ASEC esta oportunidad y esperamos una mayor solidaridad para acelerar los ODS a través de la ESS.